



支那事變と農民運動の動向

協調會 山本 巖

盧溝橋に於ける日支軍隊の衝突に端を発して全面的に擴大化する支那事變の勃發は、我國政治、經濟、社會思想等凡ゆる面に甚大なる影響を及ぼしたものであるが、客觀的形勢の變化に照應して消長を遂げ來つた我國農民運動の上にも亦その重大時局が相當の影響を與へて居る事は云ふまでもない。

小作争議

先づ農村に於て最も尖鋭化した姿に於て顯現されて居る農民の運動とも稱せらるゝ小作争議に就て見ると、事變發生以來七月以降に於ける争議の發生總件数は十一月現在に於て八五三件を數え、これに前年と比較して見ると六〇九件上云ふ激減率を示して居るのである。而してこれを地域別に之の發生状況を見ると、各地區に減少を見て居るのであるが、就中北陸、四國、九州等の各地區が激減して居り、他方東北、關東、東海(山梨、長野、岐阜縣を含む)、關東以北の地帯は餘り減少を見て居ないのである。

反して小作料關係の争議が激減して居る。

最近數年來の争議の傾向は大體以上と同一の傾向を示して居るのであるが、この小作料關係争議の中でも、小作料關係による永久減額争議等の如き所謂自然發生争議は農村の急進化と共に再び増加の趨勢を示して居る。而して今年には此等小作料の争議的傾向と見られる争議も全面的に激減して居るのである。即ちこれ等の傾向によつて事變發生以來の争議の動向を要するに、所謂農民の自衛的によつて小作料の積極的要求に端を發する小作料の争議が減少を見たのであるが、經濟的條件が何等具體的に解決の緒に就いて居ない關係から、所謂小作料並に地主の窮乏化に端を發する小作料關係争議は依然従來と同様激進して居るのを見るのである。

支那事變勃發以來我國農民組合運動に與へた影響も決して少くない。

農民組合運動

先づ組合に於ては本年は物價騰貴による缺額價格差の現出と小作料の窮乏化、地方交付金近づく行はるゝ地價改訂等によつて地主の負擔は著しく軽減される等理由に於ては、小作料對策の引下運動を行はるゝ事變勃發以降はかかる争議は國內相対激化すると云ふ意味で積極的な態度を更めると共に、所謂消極的な防衛争議に地返還争議に對しては可能な限り小作料停待等温存手段を以てこれを解決に當らんとするものである。例へば全國農民組合の如きも「もつれ」の解決促進や小作料條件の基準、應行軍人遺族の府廳原放の懇請等を全農から當局に持ちかけ問題の平和的處理をはかる」と云ふ如き著しく妥協的協力的な決議を其の中央委員會

で決定して居るのであるが、これ等は事變後に現れた農民組合の動向として注目すべき事であらう。更に事變勃發後の運動として特筆すべきは出征兵士遺族救済の運動であらう。

左派の轉換

即ち我國最大の農民組合として自他共に許して居た全國農民組合では、年來 一部が檢査するや、直ちに緊急任務委員會を開催して、過去の運動方針を再檢討し、「小作料關係を放棄して後發農業生産力の擴充と農民生活安定の爲めに勤勞農民の運動に再出發すること並にその第一歩として團體の本義に忠實に反共主義、反人民職權の立場を明確にせる社會大衆を支持、黨支持の全農民團體の統一を計り、戦時戦後の農業復興に積極的に協力する」旨の聲明を發表したのであるが、この聲明をきっかけとして現に進行中の日農聯盟同盟との合同問題は、其後日農聯盟同盟内部に合同問題(例へば東京府聯合に合同、亦全農内部に於ては所謂左派黨(反社大)の除外問題を契機として居るのである)の、此の間に、更に社大黨の方向轉換に對し意見の相異より離脱せる全農新潟縣兩村氏等は新に左派の小山、中原兩村氏等と合同して日本農民聯盟の組織をなす等、今や農民組合組織は時局を反

(九頁以下略)

時局對策委員會

既報の如く戰時勞働問題の解決の爲に設立された本委員會は、各委員の自發的努力より三旬の間に會議を重ねる事七回に及び著々會議を進めて各方面の視聽を集めて居る。

專門委員決定

本委員會は二月九日左の諸氏に委嘱決定された(順序不同) 高田久藏氏(労働總聯合會) 西山三郎氏(労働同盟) 高田良雄氏(労働總聯合會) 伊藤保次郎氏(三菱礦業) 深川正夫氏(井原山) 山田榮一氏(富士瓦斯) 佐藤正義氏(日本製鐵) 中田謙二氏(日本石油) 和田隆造氏(労働總聯合會) 桂葉氏(東京瓦斯) 渡邊清海氏(住友本館) 清水壽氏(日本鋼管) 町田正人氏(石川島造船) 野村三三氏(東京製糖)

第一專門委員會

第一回 二月十五日本會に於いて開催。吉田委員長以下各委員並びに專門委員、來賓として非生者事務官、若水河内事務官、武島同省顧問、及川陸軍省恩賞課長、今宿陸軍省事務官、岩倉大日本陸軍軍人會總務部長、船岡國光事務局長、辻産業組合中央代表等出席。先づ非生者事務官より生者傷病軍人對策會議答申書に就て説明あり、次で本會提出の審議項目案に就き説明、説明、吉田、船岡各委員より夫々提案あり、討論の結果生者答申書を中心に傷病軍人對策に根本觀念の確立と事務官理上より見たる傷病軍人對策に就き研究する事となつた。

き意見の交換を行つた。

第三專門委員會

第三回 二月二十三日開催。吉田委員長、各委員、專門委員、來賓として地方委員會に就き就職轉換並に保護機關としての地方委員會、法規制定の問題、自立營業並びに中小工業者の實情調査等に關し研究を發行。

第四回

二月二十八日本會に於て開催。水野副會長、吉田委員長、各委員、各專門委員他に來賓數氏出席。先づ藤村中佐より現行恩給法及改正法に就き説明を賜ひ、続いて藤村に移つた。傷病軍人再就職の問題、優遇方法、解雇防止策等傷病軍人再就職の問題を中心として論議した。斯くて之を以て事務管理上より見たる傷病軍人對策の審議は一應完了した。又會議速記録を公布する豫定である。

第二專門委員會

第二回 二月十六日開催。各委員、專門委員、來賓として社會局、軍務局より數氏出席、河原田委員長挨拶の後議事を産業労働關係の調整より始める事となる。

第一回 二月二十日開催。前回に引續き、労働關係調整方法を審議。産業道徳に關し、佐藤、山田、竹越各委員より夫々提案あり、討論の結果、水野副會長の局長案より、工場委員會を自發的に設ける事は絶対に必要であり、奨励すべきであると強調された。河原田委員長より勞資一體觀念の表現方法、普及方法に關し各委員の研究を請ふて散會。

農民運動の新展開

戦後以後に一言附し度い事は、事變後に於ける農民運動の方向に就いてであるが、一般的には組合も生産力擴充の觀點から自衛的を含めた勤勞農民全體の立場より運動が進められて居る様で、この方向は今迄に於て我國農民組合運動の上にも忘れられて居た一面の發展を意味し誠に重要な事と思ふのである。

即ち今日迄我國農民組合運動の方向は一般的には小作人の解放のみを中心に行つて居たが、最近の組合の方向轉換は、所謂我國後進農業としての農業より、更に小作農民の立場よりのみならず一般勤勞農民の立場より全面的に資本主義經濟組織に適應せしむべき努力を拂ふとするの意向の外なきなと思はれるのである。

最近農民組合運動の分野に於て所謂共同經營の研究、農業の機械化、或は農業技術の研究等が從來と著しく異なる方向への努力が行はれてゐる事は、皆前述の方向轉換の一つの表現に外ならないと思ふのであつて、農民組合が、其の意義に於て眞に地に着いた日本の展開をなすべきである事は、我國將來の農業の發展の上から見ても誠に喜ぶべき事と思ふのである。(昭三二二八)